

Servicios de salud ineficaces para la atención de mujeres Ñuu savi en Oaxaca.

El sábado 18 de marzo del 2017 fue ingresada al área de urgencias del IMSS, Hospital Regional de Salud Oportunidades No. 34, de la ciudad de Tlaxiaco, Oaxaca la C. Clemencia Rosa Pérez Martínez. Mujer mixteca y campesina de 30 años de edad, originaria de la comunidad de Cabeza del Rio municipio de San Cristóbal Amoltepec. Fue ingresada para atender un parto de alto riesgo, durante este día personal del Hospital le practicaron la cesárea correspondiente, saliendo con éxito en el mismo día. Durante este día y el siguiente, tanto la mujer como la recién nacida fueron reportados como estables, dándoles la noticia de que el día 21 de Marzo la darían de alta, sin embargo entre los tramites y procedimientos del hospital, se presentó un cuadro agudo de fiebre y glucosa baja en la paciente, situación que en repetidas ocasiones reporto el esposo a las enfermeras e hicieron caso omiso. Durante la mañana del día 22 de Marzo permaneció la paciente con los síntomas más agravados sin tener mejoras posteriormente al percatarse de la gravedad en la que se encontraba la paciente se le aplican medicamentos, los cuales no surtieron efectos, por lo que hospital notifica el traslado de la paciente a la Ciudad de Oaxaca al Hospital General #1 a las 10:30 A.M. sin embargo se desconoce la razón por la cual trascurrieron cuatro horas después para poder ser trasladada en ambulancia aérea sin acompañamiento de su esposo, ingresa al Hospital y es atendida pero la paciente fallece a las 16:55 P.M.

En esta región de la mixteca alta, las mujeres Ñuu savi hijas, madres, abuelas hemos padecido violencia sistemática de nuestros derechos humanos, particularmente los relacionados con la salud materna, salud sexual y salud reproductiva. Estos acontecimientos afectan nuestra dignidad como personas, pone en riesgo nuestra vida así como vulnera nuestros derechos humanos fundamentales. Algunos testimonios de mujeres, en los que sus cuerpos son manipulados sin su consentimiento es el caso de las mujeres que han sido “ligadas” para no tener más hijos, se nos señala como responsables de la pobreza en la que vivimos por “falta de conciencia” por el número de hijos que tenemos, se nos señala por hacer uso de nuestras medicinas tradicionales para atender nuestra salud, en esta región estar embarazada constituye un gran riesgo para nuestra vida.

Los servicios de salud en nuestros municipios y la región son insuficientes, muchos de estos no cuentan con medicamentos y personal calificado para atender las demandas de salud que se requieren, sumando a esto, los engorrosos procedimientos que se nos requieren para poder acceder a una cita médica o control, en muchos casos recibimos malos tratos o tratos discriminatorios por nuestra condición de mujeres e indígenas.

Desde el año 2015 esta región ocupa el tercer lugar en lo que se refiere a muertes maternas. Cabe destacar que según los Servicios de Salud de Oaxaca que del 2015 a la fecha se han registrado 15 muertes maternas en la Mixteca Alta de Oaxaca. En la que mujeres como Clemencia Rosa Pérez Martínez fallecen. Es responsabilidad del gobierno Federal y Estatal por medio de sus instituciones intervenir y realizar las acciones que aseguren la no repetición, reparación del daño y justicia para Clemencia Rosa Pérez Martínez.

Ante estos acontecimientos lamentables, la familia, la población, autoridades comunitarias y municipales así como organizaciones de la sociedad civil manifestamos nuestro profundo rechazo a esta grave situación de omisión o hasta negligencia médica que le ha costado la vida a la C. Clemencia Rosa Pérez Martínez.

- Exigimos se esclarezca la muerte materna de la C. Clemencia Rosa Pérez Martínez.
- Se finquen la responsabilidad al personal correspondiente por las omisiones o negligencias en el caso de comprobarse.
- Exigimos a las dependencias responsables promover y brindar servicios de salud adecuados y que salvaguarden la dignidad de las mujeres de esta región.

Ni una muerte materna más en Oaxaca y en particular en la región de la mixteca alta.

Atentamente:

Asamblea de ciudadanos y ciudadanas de San Cristóbal Amoltepec

Agentes municipales y de Policía de San Cristóbal Amoltepec

Autoridades municipales de San Cristóbal Amoltepec

Enlace, Comunicación y Capacitación A.C

Red de personas defensoras de Derechos Humanos "Ñuu Savi".

Circulo Profesional para la Formación con Equidad de Género "Nduva Ndandi" A. C.

Colectivo Bolivariano, Oaxaca, México

Mujeres Indígenas por CIARENA A.C.

Espacio Estatal en Defensa del Maíz Nativo de Oaxaca

Unión de Organizaciones de la Sierra Juárez de Oaxaca S.C.

NGUL KUIDI: Abriendo Senderos de Autonomía

Consortio para el Diálogo parlamentario y la equidad Oaxaca A.C.

Organización de Agricultores Biológicos A.C.

Red Oaxaqueña de Mujeres Jóvenes" Trezando Saberes"

Iniciativas para el Desarrollo de la Mujer Oaxaqueña A.C. (IDEMO)

Mujeres por Comunidades igualitarias y colectivo por la Ciudadanía de las Mujeres A.C.

Servicios del Pueblo Mixe A.C.

Servicios para una Educación Alternativa A.C. (EDUCA)

Centro de Derechos Humanos y de Asesoría a Pueblos Indígenas A.C.